



POIRE LA JUIVE, (Coperen.)

POIRE DUC DE BRABANT, (Van Mons.)

POIRE DUC DE BRABANT.

(VAN MONS.)

Cette variété faisait partie d'un envoi de greffes expédié par le professeur VAN MONS à M. SIMON BOUVIER vers 1827; il est donc probable que sa première production date de cette époque; elle était alors innommée et portait seulement le n° 45. Ce n'est qu'en 1845 que l'arbre greffé à Jodoigne s'est mis en rapport, et que M. BOUVIER, séduit par la beauté et la bonté de son fruit, l'a cru digne d'être dédié au prince dont il porte le nom.

L'arbre mère de cette variété n'existant plus dans la pépinière VAN MONS, il est probable que l'exemplaire qui se trouve planté au château Gobert, à Jodoigne, soit le plus fort qui existe. Sa tige s'élance droite et vigoureuse à plus de 12 mètres de hauteur; son port est majestueux; l'écorce du tronc est lisse, de couleur olivâtre marquée de lignes transversales grises; ses branches, qui forment un angle plus ou moins aigu, sont vert olive parsemées d'une multitude de lenticelles rondes et rousses, et sont absolument dépourvues d'épines. Branches à fruits courtes et grosses.

Support gris, ridé à sa base, lisse, fortement renflé et roux brun à son sommet.

Bourgeons à fruits moyens, ovales, pointus, écailleux, d'un brun noirâtre.

Fleurs grandes et d'un blanc parfait.

Rameaux à bois droits, gros, longs, légèrement striés, flexueux, gris blond ou verdâtres dans les trois quarts inférieurs de leur longueur, rougeâtres et duveteux dans le quart supérieur; des tiquettes fines, proéminentes, oblongues, blanc sale, sont inégalement répandues sur toute leur surface.

Gemme conique, pointu, brun clair, porté par un support de quelques millimètres dans la partie infé-

rieure du rameau ; triangulaire, cotonneux, apprimé à sa base, légèrement écarté par son sommet. dans sa partie supérieure.

Mérithalles rapprochés et irrégulièrement espacés.

Feuilles lancéolées, aiguës, finement serretées, ordinairement planes, d'un beau vert foncé et luisant.

Pétiole long de 3 à 4 centimètres, vert jaunâtre.

Fruit pyriforme allongé, irrégulièrement ventru, dont la hauteur varie de 10 à 12 centimètres et la largeur de 7 à 8 ; peau lisse, luisante, vert clair, jaunissant légèrement à l'époque de sa maturité, marbrée et pointillée de roux brun, parfois légèrement colorée au soleil. Pédoncule long de 4 centimètres, ligneux, brun foncé, placé presque à fleur du fruit. Calice couronné, ouvert, ordinairement régulier, logé dans une cavité superficielle ; divisions petites et verdâtres.

Chair fine, blanche, beurrée, fondante ; eau abondante, sucrée et d'un parfum exquis.

La maturité de cet excellent fruit commence vers la mi-octobre, mais il n'est pas rare d'en conserver jusqu'à la fin de novembre.

Cette variété, par sa grande vigueur et par sa fertilité, depuis qu'elle s'est mise à fructifier, convient aussi bien au haut vent qu'à la pyramide, et ses fruits sont également bons en terre légère et en terre argileuse ; je la regarde donc comme une précieuse acquisition, non-seulement pour nos jardins, mais encore pour nos vergers, où il serait grandement temps de remplacer nos variétés anciennes, malingres et peu disposées au rapport, par des variétés nouvelles, vigoureuses et fertiles.



POIRE LA JUIVE.

(ESPEREN.)

Arbre vigoureux, d'un port superbe, formant naturellement une couronne pyramidale.

Branches à fruits grosses, de longueur moyenne, brun grisâtre.

Supports gros, courts, ridés, renflés vers le bout.

Bourgeons à fruits moyens, ovales pointus, fauves ombrés de roux brun.

Rameaux gros, longs, luisants, de couleur noisette; des lenticelles larges, rousses, rondes ou ovales, proéminentes, sont inégalement disséminées sur leur surface; ils sont renflés à leur sommet et légèrement coudés aux nœuds; une strie très-fine et d'une couleur moins intense que celle de l'écorce part du milieu de chaque gemme et se prolonge jusqu'au suivant.

Gemmes triangulaires, pointus, fortement développés dès la première année, apprimés à leur base, écartés à leur sommet et portés sur un léger renflement; leur couleur est brun clair ombrée de brun marron et lustrée de gris argenté.

Mérithalles rapprochés et régulièrement espacés.

Feuilles étroites, lancéolées, pointues, finement dentées, planes ou à bords légèrement relevés, souvent contournées ou crispées, d'un vert clair; leur longueur est de 6 à 8 centimètres et leur largeur de $2\frac{1}{2}$ à 4.

Pétiole grêle, cannelé, vert clair, long de $2\frac{1}{2}$ à 5 centimètres.

Fruit moyen, turbiné, dont la hauteur est de $7\frac{1}{2}$ centimètres et la largeur de $8\frac{1}{2}$; peau lisse, vert jaunâtre, marbrée de brun et de vert, fortement colorée du côté éclairé par le soleil; pédoncule ligneux, long

de 2 $\frac{1}{2}$ centimètres, implanté à la base du fruit dans une cavité petite et légèrement bosselée.

Calice irrégulier, peu enfoncé. Chair demi-fine, fondante; eau abondante, sucrée, assez bien parfumée. de première qualité.

La maturité de ce bon fruit a lieu en novembre; il mûrit lentement au fruitier et prolonge ainsi la jouissance de l'amateur d'une quinzaine de jours.

Nous sommes redevables de cette nouvelle variété à feu le major ESPEREN. L'arbre paraît avoir une vingtaine d'années d'âge ; à son premier rapport, qui eut lieu en 1845, il n'avait pas acquis toutes les qualités qu'il a développées depuis, et qui le rendent précieux comme fruit de pyramide et de haut vent; aussi le consciencieux pomologue en fit-il dans le principe peu de cas. Placé dans son jardin, à Malines, près d'un mur qui longe la rue des Juifs, l'arbre était communément désigné par le nom de la rue, et ce nom lui est resté.

